



Módulo 2: **Resultados y relacionamiento**

a. ¿Dónde tiene lugar la cooperación triangular?

En la sistematización global de proyectos de CTr preparada por GPI para la conferencia PABA+40 en 2019 observamos que la región de América Latina en 2019 había sido el escenario de 49% de los proyectos CTr.

De acuerdo con los informes voluntarios recogidos por GPI, en 2019, Alemania, México y Chile son los países con mayor implicación en la cooperación triangular, participando cada uno en más de 100 proyectos en el repositorio. También hay proyectos triangulares, entre los cuales destacan como ejecutores facilitadores organizaciones multilaterales, como FAO y otras dependencias de Naciones Unidas.



[Triangular co-operation connects all regions and is increasingly multi-stakeholder \(pág. 19\)](#)

b. ¿De qué tamaño son los proyectos de cooperación triangular?

De acuerdo al diagnóstico de GPI en 2019, “la mitad de los proyectos registrados tienen una duración de entre 25 y 48 meses. En términos de presupuesto, el 75% de los proyectos no superan un volumen de 1.000.000 USD. Aunque esto muestra claramente que muchos proyectos de cooperación triangular tienden a ser pequeños, hay que rechazar la suposición de que los proyectos de cooperación triangular son necesariamente pequeños, ya que también hay 33 proyectos con un volumen de presupuesto superior a 10.000.000 USD”.

Algunos proyectos de CTr surgen como transferencia de conocimientos de un país del Sur que previamente ha participado en un proyecto Norte-Sur en la materia.

Uno de los desafíos de los proyectos CTr es generar las condiciones para aumentar la escala de intervención (up-scaling) para que una pequeña iniciativa -a veces piloto-, pueda convertirse en una política de amplia aplicación o en una solución a mayor escala, como una cooperación o red regional.

c. ¿En qué temas o sectores actúan los proyectos de cooperación triangular?

La base de datos de OCDE CAD indica que la cooperación triangular en el mundo se desarrolla en una amplia gama de sectores. Esto demuestra que en general no hay restricciones que vinculen la cooperación triangular a un tema específico, sino que esta debe considerarse como un modo de cooperación de amplia aplicación.

[Percentage of projects by sector \(pág. 22\)](#)

En el caso de Latinoamérica y el Caribe, el informe completo de cooperación Sur-Sur y triangular que elaboran anualmente la Secretaría General Iberoamericana y su Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur (PIFCSS) verifica que en la región América Latina y el Caribe la CTr también se distribuye entre múltiples sectores.

[Informe de la Cooperación Sur-Sur y Triangular en Iberoamérica 2020](#)

Sin embargo, se demuestran tendencias cambiantes en el tiempo, relacionadas con prioridades políticas y de las estrategias de desarrollo de los países: el ejemplo de América Latina y el Caribe ilustra que en los últimos 10 años se ha reducido el porcentaje de proyectos del ámbito social, mientras que ha aumentado el porcentaje de proyectos en las temáticas de medio ambiente y fortalecimiento institucional.



d. Escalar los proyectos de cooperación triangular

Se han detectado desafíos en los proyectos de cooperación triangular, tales como planificar adecuadamente para detectar el futuro impacto, mantener la sostenibilidad a largo plazo y multiplicar los efectos para dejarlos instalados a mayor escala (scaling-up).

[Evaluaciones expost de la cooperación triangular](#)

Para el scaling-up, grandes proyectos Norte-Sur pueden programar una de sus componentes como experiencia de triangulación. Lecciones exitosas de CTr se pueden reproducir en nuevos grandes proyectos. Al demostrar su valor, las propias iniciativas de CTr pueden crecer en tamaño durante sucesivas etapas.

